



ADMINISTRADOR José María Vascones Barrera.

OFICINA: Calle del Correo, N° 70. Teléfono N° 184.

Año I Quito (Ecuador), Sábado 31 de Diciembre de 1904. Núm. 172

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Annual	12 sucos
Semestral	6 "
Trimestral	3 "
Mensual	1 "
Número suelto	5 cents.

Dentro de la ciudad reparto a domicilio.

tasas de música con voces sonoras y piezas de cambiar, que reemplazan un piano muy cómodo para el campo, a la venta. Leopoldo M. Branner.

"LA LINTERNA"

Quito Sábado 31 de Diciembre de 1904

1904-1905

Faltan apenas algunas horas para que se desvanezca en el horizonte la sombra gigante de un año y asome en el oriente la silueta brumosa de 1905.

Un rastro que va a recoger la historia: y una huella que va a abrisre.

Los años que mueren exigen un balance; los años que principian ofrecen la expectativa de un programa.

Liquidación de ilusión. ¿Qué nos deja el 1904? ¿Qué aguardamos para 1905? Liquidemos.

En la historia de la organización política del país la cifra de 1904 es imborrable: no la cubrirá, no la puede cubrir, la tela-araña del olvido.

1904 será exorcizado por unos y exaltado por otros.

Las agrupaciones conservadoras maldecirán este año; los partidos liberales lo saludarán como el génesis de grandes conquistas.

1904 tiene un bagaje formidable, en la eterna lucha política.

Y una resonancia poderosa en la historia de la República.

La supremacía del Estado sobre las religiones, es una alta cima en el relieve de 1904. La Ley de Cultos es la primera jornada en el largo camino de laicizar las instituciones públicas.

El Código de Policía, que habrá de ser reformado a fin de quitarle sus defectos, es una conquista inapreciable para el buen funcionamiento social.

El servicio militar obligatorio es la base granítica de la defensa nacional; y sobre ella se alzarán el castillo inexpugnable para la resistencia y en ella tendrá origen el forceps de las grandes empresas.

El pacto internacional con el Perú nos ha llevado al triunfo del arbitraje, que es obstáculo contra la piratería de los audaces.

El pacto con la Nación Colombiana fortifica nuestra amistad y mata la robusta célula que pudiera dar vida a Caín.

Y uno y otro pacto acabaron con la vergüenza y el peligro del Tripartito y nos devolvieron la esperanza de que al fin serán reconocidos los fueros y derechos de nuestra soberanía territorial.

CANDIDATO LIBERAL

PARA LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA.

EN EL PROXIMO PERIODO

Sr. D. LIZARDO GARCIA

LA CERVEZA NACIONAL DE GUAYAQUIL

Es la mejor, La más sana, La más barata

PILSENER, NEGRA, BAVARIA

EXTRACTO DE MALTA.

L. MAULME & CIA.

TARIFA

Como todas las enclas de esta hoja son de variedad y preferencia el precio de los avisos es convencional. Los remitidos, reclamos, etc., importan 40 sucos la columna con firma de responsabilidad, y 50 sucos sin ella.

Para pedidos y todo lo relacionado con el periódico, entenderse con el Administrador en la Agencia Central de "La Linterna", en ruca Vencedora, frente al Hotel "Royal Palace".

Fueron padrinos del acto el señor Dr. Enrique Escudero, Subsecretario del Ministerio de lo Interior, y la distinguida señora doña Josefina Calisto de López, en representación de la señora Emma Martínez de Guerrero, madre del desposado.

Como testigos actuaron los señores Dn. Alberto Guerrero M. y Aledo Maléiz Amador.

Después de la feliz pareja, todo género de felicidades en su nuevo estado y que sea eterna la luna de miel que ha comenzado.

"CLUB ECUADOR"

Conyégase a los socios a Junta general que tendrá lugar hoy 20 de los corrientes a las 7 p. m.

El Secretario.

COCHES a toda HORA

PROPORCIONA LA EMPRESA "LA BELNA" CON QUINCE MINUTOS DE ANTICIPACION.

Direcciones:
Durante el día—Agencia Cocha N.° 8 del Palacio de Gobierno; Teléfono N.° 110.
Durante la noche—Cochera, casa de Veintemilla, Teléfono N.° 92.

BUEN NEGOCIO

En Songolqui se vende un numeroso yeguariz y de bestias serreras y mansas a precios muy cómodos. Se darán datos en esta administración.

Camino al Oriente

En el fundo "Atchibipichi" situado en la parroquia de Poñellor, a media jornada de este lugar y con buen camión, se vende un yeguariz de superior calidad y de veintin grados llenos, al bajísimo precio de quinice centavos el litro y el de mayoreca a veinte centavos.

Al que comprare por mayor se le hará todavía una rebaja.

Para estos negocios pueden entenderse los interesados con el administrador del expresado fundo ó con el suscrito, en su Agencia en la Carrera "Mejía"-N.° 32 Quito, Diciembre 29 de 1904

ALEJANDRO SAA

Premiado Establecimiento Industrial

"La Italia"

El año en su género en la República y que mereció los premios sus altos son las últimas exposiciones de Estados Unidos, y de París, así como en los distintos países.

Variados artículos de primera calidad como el aluminio más suave y provechoso.

Calentadores eléctricos con últimos perfeccionamientos introducidos por un habil ingeniero en la Exposición de Europa Equivalen Candeleros y Cofres de toda forma.

Refinería de Sal para la mesa.
Selección elaboración de chocolate con azúcar y sin ella, en distintas formas y peso, según el gusto.

Destilado de Alcohol de 60 grados y de Aguardiente.

Nuestros productos generalizados en toda la República, se hallan de venta en esta Capital, en la Sucursal de LA ITALIA, Plaza de la Independencia, y en los demás establecimientos de Abastos.

Vigilato Hermanos.

El tratado con el Brasil completa la enorme labor de trazar, una vez por todas y para siempre, las sagradas líneas de las fronteras patrias.

1904 responde al grito de independencia; y viene a ser para Piñincha y Tarqui un eco, a través del tiempo, de tantos años pasados en la inerxia.

Por la reforma política, por las conquistas administrativas, por los arreglos internacionales, 1904 pasa al panteón de la historia con caracteres imborrables.

De la Administración Plaza, que se acerca al ocaso, 1904 será el año culminante. De la historia ecuatoriana, 1904 será una página que las generaciones futuras leerán con patética avidez.

Y llega 1905, con rumores que alientan y perspectivas que alegran el espíritu.

1905 será una consecuencia. Todo nos dice que durante su transcurso cosecharemos los frutos de la semilla sembrada en 1904.

Y los pactos internacionales se traducirán en una demarcación de hecho de las fronteras, inspirada y protegida por el laudo arbitral.

Y la reforma política se acentuará vigorosamente, con la tranquila práctica de las reformas ya conseguidas y con la iniciación de las nuevas reformas que el país aguarda del Congreso de 1905, prometidas solemnemente por la Legislatura de 1904.

Y la reforma administrativa seguirá su curso, en lo militar, en lo económico y en lo de organización, porque al Congreso Extraordinario de Julio y al ordinario de Agosto y Septiembre se someterán esos trabajos regeneradores que demanda el progreso del país.

En 1905 tomará las riendas del poder el modesto y noble ciudadano en cuya actividad finca la Nación sus más caras esperanzas.

No lo olvidemos: en 1904 tomó vuelo invencible la can-

didatura de ese hombre eminente y durante ese año hizo bancarrota estrepitosa el último esfuerzo del caudillaje moleador. En 1905 se consagrará el triunfo de la democracia, el predominio de la opinión y la sensatez del partido liberal.

El año que se va nos deja recuerdos inmortales. Del año que se inicia tenemos grandes y consoladoras esperanzas.

Los que amamos el progreso sentimos gratitud para la tumba que se abre y saludamos con alborozo la vida que principia.

1904 es grandeza consumada.

1905 es esperanza en capullo.

Descubramonos respetuosos, en el altar de la Patria, rindiendo homenaje a la última noche de un año de regeneración y a la primera aurora de la nueva jornada en que se van a comprometer las fuerzas vivas del país.

Gratitud, que dignifica, para 1904.

Esperanzas, que consuelan, para 1905.

ALCOMERCIO

R. de la Torre

Agente comisionista y consignatario para transportes de carga entre Quito y Guayaquil en las líneas de la Cañal, y en toda nueva estación que de el tráfico el Ferrocarril del Sur, ofrece sus servicios como tal; siendo inútil asegurar a sus favorecidos el rápido y magnífico servicio, puesto que a su carácter activo y prolijo está unida en larga práctica en esta clase de trabajo.

Quito, Enero 1.º de 1905.

"LA PARISIENNE"

Casa establecida en la Perla del Pacifico

Calle de Piñincha y Laque. Teléfono Número 202 de las Ofic. Casilla Número 385. Guayaquil, Setiembre 23 de 1904.

Sombreros de Feltre Chiriquí, tel. de pala Gorras, camisas, cuellos, paños, mantones, camisas, de hilo, pañuelos, tel. cuanto, tel. previl, cartetas, cigarrillos, bastones, paño de plata y esloque, chubasca de pelucha, corbatas, tirantes de seda, alfileres y joyas de todo género de níquel, niquelita, fantasías, joyas, Jabones, polvos, aguja de tejer, etc. de los siguientes fabricantes: Habington, Goshlin, Legrand, Rogy, etc. Galles, River, Ringor, Pirand, Alkison, Colgate. Servicio anticipado en el Gran Salón de Polsería.

J. Palacios Torres.

Social

Fallecimiento.
—Ayer trajeron el cadáver del Sr. Dn. José Félix Crespo, que falleció en su hacienda «Santa Rosa», situada en Chillo.

Enfermos:
—Sigue mejor la Sra. Guillermina Franco de Gutiérrez.
—Se halla un poco mejorada la niña Lucía Pañares.
—Se halla bastante mejorada la señorita Dolores Donoso Chiriboga.
—Se encuentra enferma la señora María Barba de Urueta.

Viajeros:
—A Machachi partió hoy el señor Dn. José María Fernández Salvador.
—De Latacunga llegó hoy el Sr. Remalón Valdivieso.
—El lunes llegará a esta ciudad el señor Nicolás Barba B.
—De Piño llegó el señor Dn. Luis Chiriboga.
—Del mismo lugar el señor Ernesto Fierro.
—Llegó de Cotoacollo el Sr. Alberto Velasco G.
—De Alangas llegó el señor Pedro Chiriboga D.
—De Chillo llegó el Sr. Ricardo Ponce.
—Del mismo lugar llegó el señor Manuel Menga.
—Hoy partió a Pomasqui la familia del señor don Abelardo Moncayo.
—A Pomasqui partió el señor José Alberto Paez.
—Llegó del mismo lugar el Dr. Isaías Inestrova.

Club Ecuador.
—Habiendo hecho en el Club "Ecuador" la elección de nuevas dignidades para el próximo año fueron declarados legalmente electos los señores:
Presidente, Sr. Agustín Cabezas, Vicepresidente Sr. José Rafael Bustamante; Secretario Sr. Dr. Federico Ponce; Prosecretario Sr. Dr. Alejandro Melo, Tesorero señor Gabriel Salazar, Vocales, 1.º Sr. Dr. Sebastián Guarderas, 2.º Sr. Pedro Traversari, 3.º Sr. Alejandro Galisto, 4.º Sr. Julio Miguel Pérez, 5.º Sr. Anibal Dondebés, Suplentes: Sr. Luis Antonio Cevallos, Sr. José María Ribaldeneira, Sr. Juan León Mera, Sr. José María Espinosa, Sr. José María Bustamante.

Matrimonio.
—A noche tuvo lugar en la iglesia de Santa Bárbara la ceremonia religiosa en el matrimonio del señor don Francisco Guerrero M., con la simpática señorita Clotilde Pólit.

El Sub-Comité Federico Proano

Una noble labor ha emprendido «El Grito del Pueblo» de Guayaquil, al querer reparar los restos mortales del que fué Sr. D. Federico Proano, honra y prez de las letras y patria ecuatoriana.

«La Linterna» y sus redactores aplauden entusiasta la conducta elevada y patriótica del colega portero poniendo, desde luego, incondicionalmente sus columnas a disposición del Sub-comité que se ha organizado en esta ciudad.

El Sub-comité en cuestión consta de las siguientes personas: Sras. Doña Mercedes González de Moscoso, Doña Marieta de Veintemilla, Sres. Dr. D. Carlos Freile Z., Dr. D. Carlos Casares, Dr. D. Francisco Andrade Marín, Dr. D. José Julián Andrade, Dr. D. Modesto A. Penabazerra, D. Celso Monge, Dr. D. Pablo M. Borja, Dr. D. Lino Cárdenas, D. Manuel A. Larrea, Dr. D. Tello R. Viteri, Dr. D. Alberto Darquea, D. Enrique Bustamante L., D. Camilo Daste, D. Quintiliano Sánchez, D. Federico Guillón, D. Carlos Alberto Flores, D. Luis F. Borja Pérez y D. Alfredo Flores C.

Botica del Malecon

DROGUERIA ECUATORIANA C. Manóiz y Cia. Guayaquil Apdo 176.

Venta de drogas y medicinas por mayor y menor renovación constante de los mercados Europeos y Americanos, preferente atención al despacho de los documentos a los compradores a por mayor.

Se compran sellos usados de correos. Hotel Americano.

Gran Hotel Central en Colta

Es una cuadra de la Estación del Ferrocarril, con comodidad para cincuenta personas. Departamentos para familias y cuartos para una sola persona.

Cocina española y Francesa Cantina perfectamente equipada. Esmerado servicio. En el mismo hotel esta la Agencia de las Rápidas, en viajes diarios para donde quieran los viajeros, y carros para equipajes, que salen cada semana para Quito, de la Compañía Nicholls.—El propietario, ANTONIO MOYA

Botica Inglesa

RECLAMOS PARA LAS FAMILIAS Y AÑO NUEVO

En la Botica Inglesa han llegado los siguientes vinos y licores importados directamente de Francia y España.

POR BARRILES

Oporto rojo fino, oporto blanco añejo, Málaga blanco y oscuro, Jerez ámbur, Jerez páldo, Jerez oro. Vinos de Medoc y Graves en barriles de 55 litros.

POR BOTELLAS

Vinos Sol ra, Mendez-Núñez. Añontillado fino, Victoria Marchanolo, Pedro Jiménez, Pedro Jiménez pasas, Madera Abocado fino, Madera Abocado triguissimo!

ADEMÁS

Champagne varias marcas. Galletas francesas de Pernot e inglesas de Huntley Patners Lond a precios baratos.

ADEMÁS

Mistelas (Gremas) Mandarina, Maraschino de Zaza Cacao, Capichino, Aniseto Menta verde y Peoldrinit y otras.

OFICIO

República del Ecuador.—N° 108.—Ministerio de Instrucción Pública.—Sección de Instrucción Pública.—Quito, a 28 de Diciembre de 1904.

Sr. Director de la Escuela Normal de varones.

Este Ministerio, dirigido al Director General de las Escuelas Normales un oficio en el que le hacía presente su complacencia por el brillante resultado obtenido en las sabatinas; pero aprovecha la oportunidad que le ha presentado la comunicación de Ud., N° 130, de 27 del presente, para declarar constancia de que el resultado de la sabatina se debe a los esfuerzos del distinguido pedagogo que se halla al frente de ese Establecimiento.

De Ud. atento servidor. L. A. Martínez.

Conflicto

peruano-brasilero

De nuestros canjes del Sur, tomamos las siguientes informaciones que no han sido transmitidas por el cable:

Tropas a la frontera Peruana. Rio Janeiro, diciembre 6. —A consecuencia del choque en la boca del rio Amazona entre brasileños y peruanos, el gobierno del Brasil ha resuelto reforzar sus tropas en esa region, y con tal fin ha enviado un contingente de soldados con instrucciones de ocupar el territorio considerado como de este país, hasta la ribera derecha del rio Breu.

Entrega de armas al cónsul peruano.

Bajo la más estricta censura y declarando al estado de sitio, telegrafado de Manaus que el General Carlos Eugenio recibió una comunicación del prefecto, en que este funcionario acompaña el parte que a pasado el oficial brasileño en el Jurua, sobre el choque entre peruanos y brasileños en el rio Amazona.

El mismo general Eugenio ha hecho entregar al cónsul del Perú en Jmaas las armas y municiones tomadas al destacamento peruano.

Compañía de transportes

NICHOLLS

La Agencia de la compañía en esta ciudad está a cargo del suscrito, en los bajos del Hotel Francia, plaza de Santo Domingo.

Fletes a Colta: En carros de bueyes, builos comunes, con una carga de mulas, dos sacres por quintal;

En carros rápidos de mulas, a seis centavos libra. Todo bulto de mayor volumen que común se pagará convencionalmente.

Pronto se publicará la tarifa de precios a varios otros lugares del trayecto hasta Guayaquil, inclusive.

Se ofrece la mayor prontitud y esmerado cuidado. La carga se recibe y se entrega en la Agencia. S. PÉREZ

Para una luna de miel

Se vende la preciosa quinta situada en la carretera del Están tiene muy buena casa amueblada, jardín, huerta hortalizas, nueve cuadras de magüfios alfalfares, un bosque de eucaliptos con el número poco más ó menos de 3.000 una pesquera muy buena de siete cajones, corrales y dos peones éconómicos. Toda la quinta está cercada con zangas, tapias y buenas puertas.

La persona que interese puede entenderse con el Sr. Vidal Enrique y Ante en su casa de habitación, carr ra de Guayaquil N° 114 Quito, Noviembre 25 de 1904.

Bibliografía

Hemos recibido por el último correo:

«El Obrero» Lojano.—Publicación mensual que se da a luz en Loja, siendo órgano de la sociedad Unión de Obreros.

Incluida en esta revista llevo a nuestra mesa de redacción una hoja suelta firmada por Lautaro V. Loizán, natural de Loja, en que este Sr. hace fé de cristiano inequívocamente de buena pastora, educador notable de la juventud y muchas cosas más únicamente porque... porque un amigo quiza en broma le firmó un certificado de agradecimiento al D. Williams. ¡Vaya compadre Ud, ya no se muere!

Para decir barbaridades no hay necesidad sino de buena voluntad.

«El Prisma» publicación eventual cuencana, N° 2, que defiende la candidatura de Don Lizardo García.

«El Cuelicua» N° 16 de Tulcan, que sostiene igual candidatura.

«El Grito del Pueblo», El Pelégrafo, La Nación, La Sabatina, de Guayaquil.

Hojas sueltas; de Ibarra.

«El Erebo y El Renacimiento; de Pasto (Colombia).

España y el Ecuador

Madrid, 15 de Octubre de 1904.

Sr. Don Jesús Pando y Valle, Secretario General de la Unión Ibero-Americana.

Muy distinguido amigo mío: Hace meses que prometí a usted unas cuartillas para la revista USIÓN IBERO-AMERICANA sobre el tema que usted me dió: España y el Ecuador. El mal estado de mi salud, cada día peor durante todo el invierno, el tratamiento severo al que fué sometido en los meses del último verano y, cuando ya empezaba a lograr algún alivio a mis males, el rudo golpe del prematuro fallecimiento de mi hermana muy querida, motivos continuos han sido de mi retraso en e implacable cumplimiento. Hoy que me encuentro en Madrid, con ánimo más sosegado físicamente mejor, pues el famoso otoño de Castilla parece ser un excelente bálsamo para mis dolores, me esfuerzo en cumplir mi promesa, aunque las líneas que trace revelen toda la falta de entusiasmo.

No es poco lo que podría decirse referente a España y Ecuador, si quisiéramos poner de manifiesto sus relaciones comerciales ó comparar ambas naciones en sus aspiraciones políticas, en su marcha por el camino del progreso, en sus tendencias sociales y religiosas. Por lo contrario, bastan cuatro palabras, para asignar, comprobándolo, que la amistad que une mi patria a la de usted es sincera, profunda, inalterable, tal cual debe ser el cariño que una hija conserva en el fondo del corazón a su madre, por muy grande y rico que sea el cargo, como usted dice, que las separa y destrayada la recordación, cada día más tenue, de la época en que aquella se emancipó, recordación que, entre nosotros, pasó a ser meramente histórica, sin que a nadie, ni aun á los poetas, le sirva de pretexto para diatribas usadas en uno y otro campo á raíz de la Independencia.

Una prueba evidente de eso es el correo y de la convicción de que es correspondido en España la tiene dada el Ecuador al haber confiado á S. M. el Rey D. Alfonso XIII el arbitraje en las cuestiones de límites con el Perú. El bondadoso apremiamiento con que S. M. ha aceptado la delicada misión de Real árbitro está también una verdadera manifestación de simpatía hacia dos países, que, con el idioma más bello del mundo, conservan mucho del carácter de la madre patria.

Uno de los asuntos que me han traído á esta siempre risueña capital es, cablealmente, el de obtener la rápida elección del Comisario, que, S. M. ha consentido en nombrar, para que vaya á Quito y á Lima á estudiar los documentos indispensables al arbitraje y el territorio por donde debe pasar la línea fronteriza. Esta ha sido para mí una nueva oportunidad de cerciorarme, no sólo de la exquisita bien reconocida amabilidad del excelentísimo Sr. D. Faustino Rodríguez San Pedro, Ministro de Estado, quien, como dignísimo Presidente de la Unión Ibero-Americana, dió un empuje considerable á las relaciones de España con las Repúblicas de la América latina, sino también del decidido empeño austioso que tiene el Gobierno español en complacerse y merecer nuestra gratitud sirviendo á nuestros países con entusiasmo ó imparcialidad.

Desde la última guerra de España, no cabe duda que vienen siendo más estrechas, sino más cordiales, las relaciones amistosas entre la Península y los Estados de Centro y Sur de América.

Estimo que es un deber de todo aquel que con su posición de influencia ó su talento puede contribuir á desarrollar más esos sentimientos, el esforzarse en cooperar al éxito benéfico, de gran trascendencia para todas las naciones de igual origen, que resultará de la armonía de los Gobiernos, de las creencias simpáticas de los pueblos y de las inteligencias como activas facilidades recíprocas dadas á la extensión de su comercio.

No puede ser más digna de encomio, por esas razones, la noble labor que, con tan elevado propósito, se ha impuesto la Unión Ibero-Americana, cuyos esperanzas no son ilusiones, pues ya viene obteniendo satisfactorios frutos. Así lo han comprendido los Gobiernos americanos y me complazco de que el Ecuador haya sido de los que han manifestado su interés á la Unión de un modo efectivo.

LA LINTERNA saluda á sus lectoras y lectores y les desea UN FELIZ AÑO NUEVO

HOMENAJE DE GRATITUD PUBLICA

Todavía no ha palpado Guayaquil, el inmenso beneficio recibido con la feliz terminación de la obra de agua para el Cuerpo de Bomberos; y aún, que nunca tuviera ocasión de contemplar el funcionamiento del nuevo sistema hidráulico en presencia de un siniestro; más como la suerte no ha de favorecernos hasta ese punto, talvez no esté muy distante la ocasión de aprovecharlo, y entonces se apreciará en todo su valor la importancia del servicio.

Todos los que han presenciado los ensayos, nacionales y extranjeros, están hoy convencidos de que nuestra población puede considerarse ya como atabrigo de futuros desastres, y que los medios tan obvios y eficaces que tenemos á la mano.

La ciudad, aislada por los incendios, se ha reconstruido varias veces casi totalmente; grandes fortunas, valiosos edificios han desaparecido en pocas horas, y el trabajo de muchos y aún de generaciones enteras, se ha visto consumido por las llamas en un día fatal.

Los que después han visto levantarse la población sobre sus escombros, quizá más bella que antes: no han podido menos de manifestar su asombro ante la activa labor de este pueblo, presintiendo que el desastre estaba reparado y la pérdida repuesta en breve tiempo.

Sin embargo, no es así. Población que pierde en el transcurso de ocho años cerca de veinte millones de sueros, convertidos en cenizas, no los reponerá fácilmente, por mucho que las extirpaciones aparenten lo contrario.

Lo que pasa es que los capitales que antes circulaban, fomentando dodo género de empresas, han tenido en gran parte que retirarse para proveer á la reedificación; y los modestos propietarios que contaban con sanas finanzas, con su único patrimonio, han tenido que agotar sus recursos para reconstruir y pigornarlas en seguida para pagar sus deudas, obligándolo al grave servicio de hipoteca y del seguro.

Así es como se ha reconstruido Guayaquil: endeudándose.

La mayor parte de la propiedad urbana está gravada, y el capital en giro notablemente reducido. Tal ha sido el resultado siniestro de nuestros frecuentes incendios, y basta reflexionar un tanto sobre la formidable amenaza que ha pesado hasta ayer sobre Guayaquil, para comprender que la obra de agua hecha en su letanía con las llamas, satisficé la más imperiosa necesidad local y suprime la eterna pesadilla de este pueblo.

El Dr. Francisco Campos, iniciador de la obra de agua potable, hizo á Guayaquil un gran beneficio, que no ha sido olvidado, por este pueblo siempre agradecido; la Junta de Agua para el Cuerpo de Bomberos, presidida por el Señor don Lizardo García, es digna igualmente de la gratitud pública en grado eminente, y muy en particular su Presidente, cuya labor personal en tan noble empresa, desde su origen hasta su terminación, ora en el extranjero, ora entre nosotros, le coloca en el rango de los benefactores públicos.

Esos esfuerzos, coronados por el éxito, merecen una recompensa moral, que leve en sí la expresión de todo un pueblo.

El Telégrafo propone, con este objeto, acordar una medalla de oro al Señor García, en nombre del Pueblo de Guayaquil y en mérito de sus patrióticos servicios.

Esta medalla será costada por suscripción popular, y á fin de que

la ofrenda signifique el mayor homenaje colectivo, la nota de cada suscrito será sólo de diez centavos, pudiendo contribuir á este objeto no sólo los habitantes de Guayaquil, sino todos los de la República de uno y otro sexo que quieran asociar sus nombres á esta gran manifestación pública de gratitud.

Queda, desde hoy, abierta la suscripción en nuestras Oficinas; publicaremos diariamente los nombres de los contribuyentes; y una vez reunida la suma necesaria para adquirir la medalla, provocaremos un pequeño concurso entre los artistas nacionales para elegir un modelo de mayor mérito artístico, á juicio de personas competentes.

La medalla será entregado por el Director de El Telégrafo y su Cuerpo de Redacción al Sr. Presidente del Concejo Cantonal, para que la Ilustre Corporación, en cuyo seno figuran los genuinos representantes del pueblo, la haga llegar á manos del Señor don Lizardo García en la ocasión y con las solemnidades que estime oportunas.

No dudamos que nuestros compatriotas acogerán ésta idea, inspirada en levantados sentimientos, y contribuirán en el menor tiempo posible á su feliz realización. (De «El Telégrafo»).

Importante Prevención

DE LA ACREDITADA FABRICA A VAPOR DE CIGARRILLOS El Progreso

La imitación de sus cajetillas y el amparo que buscan asimilando su recomendado nombre algunas fábricas de cigarrillos establecidas en Guayaquil y Quito, le hacen prevenir á sus clientes, que para garantizar su legitimidad, cada cigarrillo lleva un timbro de forma elíptica con la inscripción. Fábrica á vapor «El Progreso».

Defensa Nacional

Esta interesante obra del Dr. Ojeda, cuidadosamente editada y que consta de 200 páginas en octavo menor se venderá, en adelante, al bajísimo precio de 50 centavos ejemplo, en los establecimientos de los señores: Dr. Urrutia, Francisco I. Salazar, Rafael T. Dávalos, José María Proano, Aloyo Mateus, Ramón Moya, Alejandro Dewin, y además en la «Librería Católica», y la Agencia de «El Grito del Pueblo».

AVISO

El 8 del presente se ha perdido un prendedor de corbata de oro compuesto de un zafiro cabochon (piedra preciosa no tallada) guarnesida de brillantes en forma de una hoja. La persona que lo hubiera encontrado ó de razón de él: en esta Imprenta se ofrece una buena gratificación por ser el objeto perdido un recuerdo de familia. Quito, Diciembre 20 de 1904

Atención

En este taller de tipografía se recibe toda clase de obras de pequeño formato, como tarjetas, invitaciones, timbrados, etiquetas, etc.

Todo á precios rebajados.

Dejamos para otra ocasión, pues ya esta corta es larga, la parte que se relaciona con el comercio y el estudio de los medios convenientes para conseguir que ustedes nos envíen en mayor abundancia sus producciones de la tierra y de la industria en cambio de mayor consumo de nuestro cacao, café y demás riquezas del fértil suelo ecuatoriano.

Victor M. Rondón. Ministro Plenipotenciario del Ecuador

BUEN ANUNCIO

A principios de Enero estarán aquí los Bares de Vinos con preciosas mercancías de lujo, como son: vinos, aceites, jabones, etc.

APROVECHAD

Está en venta la casa del Sr. P. Garzón, sita en Santa Clara, tiene excelentes comodidades y es muy bien construida.

UN AÑO MAS

Un año más de navegar inquietos por mares procelosos de la vida. Conociendo, en la vida, que el mundo es un teatro, que el mundo es un teatro.

Si, día a día, el desengaño pasa como huracán rugiente y nos dobla; Si como un niño ignora no entienda.

El Comisario de Policía de O. y S. de Santo Domingo de los Colorados, ha remitido un oficio al Sr. Intendente pidiéndole recabe del respectivo Ministerio, el crear á diez el número de caladores para dicho lugar.

El Ayudante encargado de la Jefatura General de Investigaciones ha solicitado al Sr. Intendente, la baja del amancebado Alberto Orjuela, pidiendo á su vez se sirva recabar del Ministerio el nombramiento en reemplazo,

FERROCARRIL!

En la carrera Guayaquil N.º 125, se vende un sitio de 20 metros de frente por 60 de fondo. La persona que interese, puede enterarse de nuevo dueño en la citada dirección.

FOLLETON

DIAS SOMBRIOS

HUGH CONWAY

que pudiese yo la única recompensa suprema que ambicionaba, el recuerdo del cariño y la bondad de mi madre para con ella, abandonada y avergonzada, sería argumento poderoso que abogaría en mi favor.

Hechos diversos

En la casa del Sr. Ramos situada en la carrera Pichincha, encontró un gendarme de Policía una criatura de cuatro ó cinco meses de edad, que había sido abandonada en el dintel de la puerta de dicha casa y con el fin de suar necesario, la misma que fué conducida á la Maternidad.

Frauncisco Fonseca y Mariano Díaz fueron capturados y conducidos á la reja por andar con escopetas, sin tener la respectiva licencia de la Policía, como lo prescribió el Código de Policía.

Encarnación Torres fué capturada y conducida á la Policía por vender leche en medida legal.

José María Chango fué capturado y conducido al Hospicio por adolecer de enfermedad contagiosa.

Un individuo fué conducido á la Policía por encontrarsele vendiendo ropa sin la respectiva matrícula.

De la carrera Bolívar fué conducido á la Policía un niño de dos años de edad por hallarse perdido del poder de sus padres.

Moisés Villegas fué conducido á la reja por faltamiento al dueño de casa.

Rosario Jácome fué conducida á la Policía por haber estropeado do con inhumana crueldad á su hijo.

Los felicitamos al Sr. D. José Antonio Baquero López, quien rindió un lucido examen previo al grado de licenciado en Jurisprudencia.

Han ingresado como socios activos á la Sociedad Cervantes los señores Victor Manuel Arregui, Alejandro Andrade Coello, Abel González, Carlos Alberto Flores y Angel Isaac Chiriboga.

Y mañana tendrá lugar la retribución solemne de dicha Sociedad.

El Sr. Intendente ha enviado al Sr. Ministro de Instrucción Pública, el Presupuesto de S. 4,298 anuales para los gastos precisos e indispensables para el sostenimiento de la Escuela correccional, durante el año próximo venidero.

El Comisario de Policía de O. y S. de Santo Domingo de los Colorados, ha remitido un oficio al Sr. Intendente pidiéndole recabe del respectivo Ministerio, el crear á diez el número de caladores para dicho lugar, que actualmente cuenta con sólo cuatro, á pesar de estar situada dicha parroquia á treinta leguas de la Capital.

El Ayudante encargado de la Jefatura General de Investigaciones ha solicitado al Sr. Intendente, la baja del amancebado Alberto Orjuela, pidiendo á su vez se sirva recabar del Ministerio el nombramiento en reemplazo,

adonde haya aires tibios y sol brillante. Vámonos á España.

—A España, ¿por qué á España! Además María no está en estado de resistir ese viaje tan largo.

—Mucho bien que le haré, pues todo en este país evoca para ella tristes recuerdos.

—Bueno, dentro de una ó dos semanas decidire.

—No, no, ha de ser inmediatamente. Partamos mañana ó dentro de mañana á más tardar. Lo pido como favor especial.

—Si para ello me da usted alguna buena razón, haré como usted desea, Alberto.

—Míreme bien, madre mía, y necesitaré usted más razones.

—No ve usted que estoy enfurecido, fatigado, nervioso! Necesito cambiar de aires sin la menor dilación.

—Mi madre me contempló con cariño.

—Veo que usted está enfermo; pero, ¿por qué hemos de ir á España!

—Capricho, autojo de enfermo. Tal vez se me ocurrió por ser la patria del padre de María. ¿Qué opinión se ha formado usted de ella!

—Es la mujer á quien usted ama, es muy bella, ha sido cruelmente tratada y es inocente. Sería exageración de mi parte, después de tan corto conocimiento, el decir

en favor del marido.

El Presidente Municipal se le prohibió terminantemente que hagan excavaciones, Gendarme, de la Maternidad, piedad.

Ayer á las 8 p. m. se celebró en los salones del Ayuntamiento la Junta General de elección de vocales principales de dicho centro.

Sabemos que mañana tendrá lugar un desafío de Laura Tenorio entre varias señoritas y caballeros así extranjeros como de nuestra sociedad.

Ayer se efectuó la romería al Santuario de Guápulo, sabemos que ha habido una numerosa concurrencia.

El alumno externo José F. Jarro rindió ayer examen de curso superior en la Escuela de Artes y Oficios y mereció por el Jurado examinador la calificación de 112. Felicitamos al señor Jarro deseándole igual éxito en sus estudios de telegrafía y electricidad.

I. A. WHEELER

Comisionista. Guayaquil. Se entiende en el despacho de toda clase de mercaderías y productos del país para el interior y el exterior. Apartado N.º 7. Telégramas.—"WHEELER".—Guayaquil.

Digestivo Mojarrieta

Después de probar todos los remedios conocidos que se anuncian en este país se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta cuya superioridad está universalmente confirmada.

Curaciones desesperadas en personas bien conocidas que lo tomaron durante tres meses son las que lo han hecho glorioso, pero no se debe maliciar produciendo un efecto que una simple fracción de cualquier otro remedio; desea de ser el único verdadero Curativo radical del estómago y del intestino, sin engaños acción calmante, es Digestivo Purificador de los alimentos.

Por inocente

De mi libro FLORES MARICITAS.

Por inocente juzgase al mudo De los pláceres en pos de amor Y en busca suya volaba inquieto Cual mariposa por flor...

Por inocente así en las llamas Abrazaba la pasión, Y allí las alas se me quemaron De la inocencia y el corazon.

Por inocente los desengaños Jugaste historio de mi niñez, Y en recompensa diérame luego Por compensar la timidez.

Por inocente todo mi afecto Á una coqueta le consagraé, Y en ella todas mis esperanzas, Mis ilusiones deposité;

Max cuando pudo robar de mi alma Hasta el corazon con que amé, La muy coqueta me dijo riendo: Que sea pasado por inocente.

FABRICO SALLEN.

Trigo do superior calidad para semilla vende el Sr. Pedro Chiriboga Bavalos.

—Yéndrle usted á España conmigo, con ella, madre mía!

—Buena idea en la frente y cedió á mi súplica.

—Busque á María y le dije con una sonrisa forzada, como eran entonces todas mis sonrisas.

—Mi madre nos va á llevar al extranjero, ella se encarga de alistar todo para usted.

—Su madre es muy bondadosa y muy tierna, dijo María con entusiasmo, Alberto, mi cariño por ella es casi una adoración ya.

—Por los razones la una, para huir de tristes pensamientos; la otra porque estoy enfermo.

—Míreme con cierto aire de temor que trajo la sangre á mis mejillas.

—Vámonos inmediatamente de esta tierra helada y fría, yo lo cuidaré á usted hasta que vuelva á su salud. ¿Cuándo nos vamos y á qué país!

—A España, mañana ó el día siguiente. Volvíme á mirar con aquella expresión austada que ya había mirado tantas veces: —Esto lo hace usted por amor á mi, Alberto. —Y por amor á mí mismo también. —Ay de mí! Yo deseché el

Oh tú, mi muy amada, mi virgenita helénica, Tesoro de mi dicha, objeto de mi amor, Dame de tu alma blanca la luz serena y plácida Que extinga compasiva mi bárbaro dolor!

No sabes, niña pura, cuán negras e aún funébreas Son estas horas lentas de cruel preocupación... ¡Me estoy sintiendo enfermo, cual condenado misero! ¡Me estoy sintiendo enfermo, de horrible consumo!

Yo imploro, necesito, esa mirada mística Que del pasado olvido ó mi vida redimió; Esa mirada suave, de resplandor serafín, Que el nimbo de mis penas sagrada ilumino.

Yo anhelo tus palabras, canciones, notas mágicas, Que un mundo de venturas me dejan esperar; Palabras ¡ay! bellísimas, que el deshecho héroe me Guarde en santuario de oro, con religioso afán.

Palabras que prendieron la llamarada bíblica De una pasión inmensa, profunda é inmortal; Que agitaron todas mis ilusiones cámblicas, Que á mis ensueños dieron regio tinte auroral.

Palabras de ese idilio, de esa canción eólica, Que te bendito hablo temblando murmuró; Palabras que en mi alma crean los dulces éxtasis Y borran hasta el rastro del tiempo que pasó.

Yo quiero tus ternezas, oh creatura púdica, Tus castos alborozos, tu amor y tu piedad! Con su calor revive mi atormentado espíritu; Si él me venes y mata la misera orfandad!

Con su calor, oh niña, los entusiasmos fervientes, Los vastos pensamientos, retornan hacia mí; Y soy de nuevo fuerte; y á la tormenta impávido Miro con faz tranquila, sonriendo al porvenir.

Tu sabes, oh, mi amada, mi virgenita tímida, Cómo con tu cariño mi vida resurgió; Cómo murieron todas mis impresiones lúgubres; Cómo de mi esperanza un lampo fulguró!

Tu sabes, sí, tu sabes, que al eco de la música Divina que tu boca murmura con pasión, Renacen mis ideales y el alma vuela olímpica Á la de los ensueños magnífica mansión!

Que cuando tu me miras, mi Dios está sonriéndome; Que cuando tu me hablas, habiéndome está Divino; Que cuando me sonríes, me vuelve loco el vértigo; Que cuando me desdices, me abate la aflicción!

Tu sabes que mi dicha, mi religión más íntima, Mi aspiración suprema, las constituyes tú; Que esclavo de mi culto, soy tu croyente idolátra; Que solo tus encantos aspiran mi ladá!

Atiende, pues, entendiéndola ferrosas súplicas Tu noble esclavo invoco á santa compasión... ¡Dame de tus miradas la luz serena y plácida! ¡Dame de tus palabras latéfica canción!

Dame, dame, argénica, Lo que hay e tu corazon!

1903.

Para la vida cómoda

En la Oficina de José Ajerto Mena C., Carrera Cuenca N.º 37, (frente á la Policía) se han de venta un magnífico Biorco para personas, su precio es estrictamente reducido.

También se venden Teclados, Anunciadores eléctricos, tubos, para-rayos, alambre, etc., en Clases todo tamaño se vende ¡precios que no pueden dar otras personas.

TARJETAS

Un bonito surtido de tarjetas, de felicitación tiene en la Joyería Sud-Americana de R. Romeo, R. Carrera de Cuenca plaza de la Merced.

Azucena por Carlota Braemé. Ha llegado ya á la Librería Americana. Se vende el ejemplar á la rústica en S. 1,20.

amor de usted, arruiné su vida; volví á su casa llena de vejez, y usted me salvó y me me despreció y me trajo á los brazos de su madre. Alberto, ¿por qué pagará á usted, porque nunca yo podré hacerlo.

Establó en lágrimas y abandonó el cuarto precipitadamente.

Muy bien hizo ya en arglar el asunto del viaje ese día. Esa tarde misma cambió el viento y entró un deshielo que poco a poco apartó el velo blanco que cubría la superficie de Inglaterra.

Poseológicamente dormí aquella noche. En mi desvelo mi imaginación se volvía constantemente hacia aquella tinaba blanca, que con segura lentitud desaparecía hasta que el rostro livido se acaaba de entre ella á hacer púlpito el horrible secreto. ¡Quién sería el primero en descubrirlo! ¡Sin duda que sería algún aldeano aldeano que cruzase aquel camino solitario antes de rayar el día. Tratábame la escena del horror que sentí el que primero viese aquel calvario; era el griego de pavor que había de escapar de su pecho! No me atreví a poner los ojos, porque presenciar que en mis sueños me hallaría de pie, ¡Dios, junto al montón de nieve que se derretiría delante de mis ojos. No me era posible dormir en tanto que

María no estuviese lejos de toda persecución.

Una vez que empezó el deshielo continuó con gran rapidez el primer día tuvimos aire caliente y el segundo lluvia abundante, lo que en gran manera, lo precipitó. Esa tremenda caída de nieve era el último estuerzo del invierno. Me estremecí al leer los diarios de la mañana.

Hacia tres días que habíamos convenido en el viaje y todavía estábamos en Londres. Una vez que resolvimos ponernos en marcha, fué preciso hacer mi distiempo preparativos: era necesario primero un pasaporte, luego mi madre tenía muchas cosas que comprar tanto para sí misma como para María. Ya se sentía perfectamente contenta con la idea de una larga permanencia en el continente; pero le gustaba viajar con comodidad y se oponía á que la aprusasen. Así fué que, a pesar de la necesidad de fuga inmediata, todavía estábamos en Londres.

Esta dilación peligrosa me había vuelto irritable, nervioso y mal humorado. El estado de mi ánimo no dejó de tener algún buen efecto para el logro de mi deseo, pues que tanto mi además general como mi aspecto venían á mi madre de que mi salud era el único objeto de nuestro

